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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 

24-28.04.2023 
 

Импортозамещение в Китае начало бить по интересам европейских 
компаний 

В условиях усугубляющихся санкций со стороны США и их 
ближайших геополитических союзников китайские компании часто 
вынуждены полагаться на компоненты отечественного производства, 
отказываясь от зарубежных аналогов. Это уже сказывается на бизнесе 
европейских компаний, которые стали сомневаться в целесообразности 
ведения разработок, которые могли бы найти применение на рынке КНР. 

Об этом сообщается в докладе Европейской торговой палаты в Китае, 
как отмечает Bloomberg. Вторая по величине экономика мира, коей является 
КНР, в сложившихся условиях теряет привлекательность для инвестиций с 
точки зрения разработок и исследований, поскольку местные компании всё 
чаще отказываются от товаров европейского происхождения в пользу 
отечественных компонентов, которые не попадут под санкции через 
несколько лет. Европейские производители не видят смысла вкладывать в 
создание новых продуктов для китайского рынка, поскольку через несколько 
лет рынок сбыта может быть полностью утрачен из-за санкций. 

Активность китайских компаний тоже снижает уверенность 
европейских поставщиков в стабильности локального бизнеса, поскольку 
высшее руководство КНР уже не первый год пытается повысить 
независимость китайской экономики от внешних факторов. Европейские 
гиганты типа Volkswagen и SAP продолжают занимать на китайском рынке 
прочные позиции, но их бизнес планомерно подрывается растущим влиянием 
китайских конкурентов. Примером может служить недавнее решение Huawei 
Technologies перейти на использование китайской альтернативы платформе 
Oracle. 

Проведённый представителями Европейской торговой палаты в Китае 
опрос показал, что 52 % европейских компаний, ведущих бизнес в этой 
стране, заявили о негативном влиянии политических событий и настроений 
на активность в сфере НИОКР или бизнес-стратегии на местном рынке. В 
США доля придерживающихся таких настроений компаний достигла лишь 
26 %. Впрочем, из 107 опрошенных европейских компаний примерно 88 % 
придерживаются мнения, что самым сильным фактором, негативно 
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влияющим на их бизнес в Китае, оказалась пандемия и связанные с нею 
ограничения. 

Многие китайские производители стали чаще выбирать поставщиков, 
располагающих полным циклом производства на территории КНР. 
Некоторые заказчики с государственным участием требуют от европейских 
поставщиков локализовать в Китае не только производство, но и проведение 
исследовательских работ. Только при этих условиях китайская компания 
сохранит право ставить на свою продукцию лейбл «сделано в Китае». 

До 45 % зарубежных компаний при принятии своих решений по 
исследовательской деятельности в последнее время оглядывались на 
украинские события, причём китайский рынок в данном случае тоже страдал 
из-за опасений по поводу эскалации ситуации вокруг Тайваня. В прошлом 
году по итогам опроса примерно треть транснациональных корпораций 
высказывала уверенность в готовности значительно увеличить свои расходы 
на НИОКР в Китае в последующие пять лет, но в этом году таковых 
набралось только 5 %. Авторы отчёта поясняют, что о сворачивании 
профильной активности в Китае в большинстве случаев речь не идёт, просто 
компании не готовы наращивать эту активность. 

При этом некоторые компании видят в китайском рынке и 
определённые возможности. Это крупный рынок с хорошим потенциалом 
спроса, а разработки здесь переводятся на коммерческие рельсы весьма 
быстро. При желании бизнес в Китае можно организовать таким образом, что 
станет выгодно экспортировать продукцию местного производства за 
пределы страны. Привлекательность рынка КНР столь же велика, как и 
сопутствующие риски. 

Источник: bloomberg/3dnews.ru, 21.04.2023 

Правительство РФ разработает план мероприятий для реализации 
концепции технологического развития на период до 2030 г. 

Концепция технологического развития на период до 2030 года, над 
которой завершает работу кабинет министров, направлена на обеспечение 
независимости в создании технологий, разработок и инженерных решений, 
освоение выпуска критически значимой продукции. 

Впоследствии для ее реализации будет разработан специальный план 
мероприятий, говорится в перечне поручений, который премьер-
министр России Михаил Мишустин утвердил по итогам стратегической 
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сессии «Укрепление технологического суверенитета», состоявшейся  
11 апреля. 

«Одним из ключевых механизмов достижения технологического 
суверенитета в соответствии с концепцией является запуск новых и 
перезапуск действующих индустриальных проектов по производству 
высокотехнологичной продукции. Речь идет о мегапроектах, которые смогут 
обеспечить импортозамещение и развитие критически важных для страны 
технологий», – сообщается на сайте правительства. 

По словам премьера, для сохранения устойчивости важнейших 
отраслей необходимо за короткий срок обеспечить высокую степень 
независимости в создании технологий, разработок и инженерных решений, 
освоить выпуск практически всей критически значимой продукции. Также 
предстоит поднять на принципиально новый уровень 

Источник: interfax.ru, 23.04.2023 

Роспатент и РЭЦ будут совместно продвигать российские региональные 
бренды 

Федеральная служба по интеллектуальной собственности (Роспатент) и 
Акционерное общество «Российский экспортный центр» (РЭЦ) будут 
совместно продвигать отечественные бренды, в том числе региональные, 
зарегистрированные в Роспатенте, на международных конгрессно-
выставочных и зарубежных торговых площадках в России и за рубежом. 
Соответствующее соглашение между Роспатентом и РЭЦ заключено  
26 апреля на полях V Международной конференции ЭРА IP 
«Интеллектуальная собственность в системе инновационно ориентированной 
экономики». 

«Роспатентом накоплен большой опыт по выявлению региональных 
брендов, многие из которых обладают высоким экспортным потенциалом. 
Однако выходить на зарубежные рынки без правовой охраны – большой 
риск. Важно выстраивать оптимальную стратегию правовой охраны 
интеллектуальной собственности за рубежом. В этом направлении готовы 
усиливать координацию с Российским экспортным центром, оказывать 
информационную и экспертную поддержку», – сказал руководитель 
Роспатента Юрий Зубов, подписавший документ от имени ведомства. 

«Уверены, через популяризацию того, что охраняемая 
интеллектуальная собственность – это наивысшая характеристика продукции 
и конкурентное преимущество на внешних рынках привлечем осмысленный 
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бизнес, который нацелен на долгосрочное сотрудничество», – сказала 
генеральный директор РЭЦ Вероника Никишина. 

Также стороны договорились содействовать продвижению конкурса 
«Успешный патент», направленного на выявление прорывных 
запатентованных разработок, получивших наибольший экономический 
эффект, а также рекомендовать победителям участие в программе «Сделано в 
России»; оказывать взаимную консультационную, информационную и 
экспертную поддержку по актуальным вопросам продвижения и развития 
программы «Сделано в России». 

Источник: rospatent.gov.ru, 26.04.2023 

РЖД за год сократили долю закупаемых импортных компонентов  
до менее 3%  с 7% 

РЖД за год сократили долю импортных компонентов в общем объеме 
закупок до менее 3% с 7%, сообщил гендиректор компании Олег Белозёров. 

По его словам, на начало прошлого года доля закупаемых РЖД 
импортных комплектующих составляла 7%. 

«Это порядка 16 тысяч наименований в себя включали какие-то 
зарубежные элементы, от которых нам пришлось отказаться. К концу года у 
нас осталось менее 3%», – сообщил Белозёров 25 апреля, выступая на 
просветительском марафоне «Знание». 

Эту разницу заместили российские фирмы и организации, малый и 
средний бизнес, оборонная промышленность, стартапы. 

«В ряде случаев сделали гораздо лучше, чем то, что делается 
иностранцами», – отметил Белозёров. 

Глава РЖД также напомнил о разработке российского аналога 
электропоезда «Ласточка». Ранее сообщалось, что его планируется показать в 
августе 2023 года. 

Источник: 1prime.ru, 25.04.2023 

Сертификация новых поездов «Ласточка» завершится летом 

Сертификация новых поездов «Ласточка», в которых будет 
значительно увеличено количество российских комплектующих, закончится 
летом 2023 года, сообщил генеральный директор «Российских железных 
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дорог» (РЖД) Олег Белозёров на просветительском марафоне «Знание. 
Первые».  

«В этом году буквально летом закончится сертификация абсолютно 
нового поезда нашего российского. Мы пока обсуждаем, корректно ли его 
называть «Ласточкой», но «Ласточка» нам нравится. Поезд был под кодовым 
названием «Восток», где все будет абсолютно российское либо собрано 
вместе с дружественными странами. При этом уровень будет выше, чем тот, 
который был с нашими предыдущими коллегами», – сказал он.  

В марте замглавы РЖД Дмитрий Пегов сообщал, что в августе  
2023 года холдинг планирует представить российский аналог скоростного 
электропоезда «Ласточка». Контракт на закупку таких поездов находится на 
стадии согласования и подписания. Пока поезд имеет название ЭС104.  

Белозёров также сообщал, что компания ожидает поставку полностью 
российского электропоезда во второй половине текущего года.  

Скоростной электропоезд «Ласточка» (Desiro RUS) был разработан 
германской компанией Siemens AG. Он состоит из пяти вагонов, общая длина 
всего состава достигает 130 м. Электропоезд может развивать скорость до 
160 км в час. 

Источник: tass.ru, 25.04.2023 

Замглавы РЖД Валинский: компания ждет в 2024 году линейку 
полностью российских локомотивов 

Российские производители локомотивов частично решили проблемы с 
замещением импортных комплектующих и в 2024 году обещают представить 
целую линейку полностью отечественного тягового подвижного состава, 
рассказал на брифинге заместитель гендиректора РЖД Олег Валинский. 

Основными производителями локомотивов для РЖД в России 
являются группы «Синара» и «Трансмашхолдинг» (ТМХ). После введения 
ряда ограничений со стороны западных компаний российские производители 
тягового подвижного состава столкнулись с рядом сложностей в поставках 
комплектующих. Корреспондент РИА Новости поинтересовался у 
Валинского, решены ли проблемы с замещением импортных комплектующих 
для локомотивов. 

«Частично. Остаются определенные позиции, которые либо идут через 
параллельный импорт до сих пор, но даже то, что идет через параллельный 
импорт, постепенно локализуется. В основном это подшипники. Для 
скоростных машин - это редуктора, потому что пока нет такого станочного 
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оборудования с точностью обработки металла, которая необходима, чтобы 
работали высокоскоростные машины», – рассказал замглавы РЖД. 

По его словам, есть проблемы с преобразователями. Например, IGBT-
транзисторы в России традиционно не изготавливались. «Только сейчас 
начали их делать. Но чтобы поставить производство, есть срок», – пояснил 
Валинский. 

Большая работа 
При этом он отметил, что за прошедший год была проведена работа в 

этом направлении. «Мы работаем, мы не остановились, хотя было очень 
много проблем после введения в прошлом году санкций, и по основным 
моментам мы проблемы решили, в том числе с локализацией отдельных 
деталей, с приобретением их частично из дружественных стран, но это 
потребовало сертификации и испытаний», – рассказал замгендиректора РЖД. 

Он также назвал сроки, когда компания ожидает от производителей 
полностью российского тягового подвижного состава. «В 2024 году мы ждем 
целую линейку полностью отечественных локомотивов. В 2024 году, я 
думаю, мы увидим суверенный локомотив. Это и «Синара», и ТМХ. Они оба 
работают над тем, чтобы такие локомотивы появились», – сообщил 
Валинский. 

В 2025 году РЖД рассчитывают на появление нового пассажирского 
электровоза ЭП40. «Наверное, на 2025 год. ЭП20 не покупаем прошлый год, 
этот год. Думаю, что не будем покупать и дальше. Сегодня планируется 
электровоз ЭП40. Этот ЭП40 должен включать компоненты, которые будут 
для тех 80 электровозов, которые у нас есть, что называется, заменой всех 
альстомовских компонентов», – рассказал замглавы РЖД. 

План покупок 
РЖД в 2024 году планируют увеличить закупки локомотивов по 

сравнению с текущим годом и приобрести более 600 единиц с учетом 
появления полностью российских машин, сообщил Валинский. 

«Наши изготовители занимаются долокализацией локомотивов, 
поэтому пока мы не делали большие планы на закупку в этом году. Все это 
будет в 2024 году. В 2024 году программа будет еще больше по сравнению с 
2023 годом», – рассказал Валинский. 

По его словам, актуальный план закупок РЖД на текущий год 
составляет 602 локомотива. «Планы по его изменению есть, но если 
говорить, например, по электровозам переменного тока, то мы находимся 
возле порога возможностей завода», – пояснил замглавы РЖД. 

Он напомнил, что этот вид тягового подвижного состава РЖД 
поставляет Новочеркасский электровозостроительный завод (НЭВЗ, входит в 
группу «Трансмашхолдинг»). «Недавно я разговаривал с ними, максимально, 
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что они могут нам добавить – девять секций локомотивов. Мы договорились, 
что возьмем в виде двух четырехсекционных локомотивов. Восемь из девяти 
забираем, уже потенциально договорились, для Восточного полигона», – 
сообщил Валинский. 

Ожидаются изменения и в части закупок локомотивов постоянного 
тока. «Думаю, что добавим и по электровозам постоянного тока, у «Синары» 
купим», – пояснил замглавы РЖД. 

При этом, продолжил он, есть определенные зоны риска по закупкам 
инновационных локомотивов, которые планировались в этом году в 
единичных экземплярах. Это, пояснил Валинский, связано с тем, что их 
изготовление начиналось в 2021 году. «Хотя они считались российскими, тем 
не менее, в них достаточно много импортного оборудования было», – 
рассказал он, отметив, что идет работа по импортозамещению 
комплектующих.  

Источник: 1prime.ru, 25.04.2023 

Цифровая весна 

В стратегии сделан акцент на импортозамещение 

Советом директоров ОАО «РЖД» утверждена актуализированная 
Стратегия цифровой трансформации компании до 2025 года. 

Стратегия цифровой трансформации ОАО «РЖД» принята советом 
директоров в 2019 году. Она предусматривала создание восьми цифровых 
платформ, охватывающих ключевые направления деятельности компании. 
Их число было оптимизировано до семи: мультимодальные пассажирские 
перевозки, оператор линейной инфраструктуры, мультимодальные грузовые 
перевозки, управление перевозочным процессом, тяговый подвижной состав, 
непроизводственные процессы, транспортно-логистические узлы. На каждой 
платформе создаются бизнес-сервисы, обеспечивающие её взаимодействие с 
внутренними и внешними клиентами. Каждая платформа вмещает в себя 
проекты цифровой трансформации. При этом производственные и 
непроизводственные процессы перед оцифровкой анализируются и 
улучшаются, что даёт максимальный экономический эффект от 
преобразований, исчисляемый миллиардами рублей. 

Признание высокого уровня 
Результаты цифровой трансформации заметны во всём. 74% билетов 

оформляется в электронном виде с использованием созданных в РЖД 
портала и мобильного приложения. Почти 88% контрагентов 
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взаимодействуют с ОАО «РЖД» в электронном формате. Развиты сервисы 
электронной торговой площадки «Грузовые перевозки», применяется 
технология безбумажной международной мультимодальной грузовой 
перевозки «Интертран». Объёмы юридически значимого электронного 
документооборота РЖД превышают 15 млн документов. 

Важным стратегическим направлением стали планы перехода на 
российское программное обеспечение (ПО) и отечественную 
радиоэлектронную продукцию. С 2022 года компания не закупает 
иностранное ПО. При этом устанавливаемые программные продукты 
собственной и отечественной разработки имеют улучшенный в сравнении с 
зарубежными аналогами функционал. 

Сегодня 120 принадлежащих РЖД информационных систем включены 
в реестр российского ПО и имеют потенциал для масштабирования в других 
отраслях экономики. Генеральный директор – председатель правления  
ОАО «РЖД» Олег Белозёров возглавляет Индустриальный центр 
компетенций по замещению зарубежных отраслевых цифровых продуктов и 
решений «Железнодорожный транспорт и логистика», куда входят ещё 10 
отраслевых компаний. Здесь ведутся работы над восемью проектами, 
важными для предприятий транспортно-логистической отрасли в целом. 
ОАО «РЖД» совместно с госкорпорацией «Росатом», ПАО «Газпром нефть» 
и предприятием «1С» ведёт работу по созданию отечественной системы 
управления ресурсами предприятия – ERP, которая будет использована 
крупными государственными и частными компаниями. 

Достижения РЖД в области цифровизации признаны 
профессиональным сообществом и государством. Так, 17 апреля Олег 
Белозёров получил благодарность министра цифрового развития РФ Максута 
Шадаева за вклад компании и лично главы холдинга в развитие и 
продвижение информационно-коммуникационных технологий, замещение 
зарубежных отраслевых решений и ПО в сфере информационных 
технологий. 

С учётом современных реалий 
Актуализация стратегии проведена в соответствии с директивами 

Правительства РФ, с учётом обновлённых методических рекомендаций 
Минцифры. «Мы провели масштабную работу, в которую были вовлечены 
свыше сотни ключевых специалистов и руководителей различных 
функциональных подразделений компании», – говорит заместитель 
генерального директора ОАО «РЖД» Евгений Чаркин. В обновлённой 
стратегии отражены произошедшие за последние годы изменения в 
нормативной базе, учтён накопленный опыт цифровой трансформации РЖД 
и других компаний, включая зарубежные. Особый акцент сделан на 
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импортозамещение ПО и радиоэлектронной продукции, прописаны новые 
подходы к обеспечению информационной безопасности. Актуализирован 
портфель проектов и пересчитана финансовая модель цифровой 
трансформации, просчитаны необходимые инвестиции в развитие IT-
инфраструктуры, сетей и систем связи, Интернета вещей. «Работа по этим 
направлениям велась в сотрудничестве с экспертами Минцифры, Минтранса 
и АНО «Центр компетенций по импортозамещению в сфере информационно-
коммуникационных технологий», проанализированы сотни документов, 
учтены интересы государства, транспортной отрасли и бизнеса. Обеспечен 
системный, комплексный подход к планированию цифровой 
трансформации», – рассказывает генеральный директор ООО  
«РЖД-Технологии» Александр Мискарян. 

Реализация обновлённой cтратегии укрепит позицию ОАО «РЖД» в 
качестве лидера цифровизации и рыночные позиции компании, повысит 
эффективность внутренних процессов, обеспечит технологический 
суверенитет и информационную безопасность. 

Источник: gudok.ru, 21.04.2023 

Транспневматика запустила в серию тормозные системы для новых 
электропоездов Синары и ТМХ, инвестировав 572 млн руб 

АО «Транспневматика» (Первомайск, Нижегородская область) начало 
серийное производство систем дискового тормоза для электропоездов 
«Иволга 3.0» и «Восток», которые будут курсировать на Московских 
центральных диаметрах, сообщила пресс-служба Фонда развития 
промышленности (ФРП), кредитовавшего проект. 

Инвестиции в проект превысили 572 млн рублей, из них 199 млн 
рублей предоставил федеральный ФРП, 30 млн рублей –  
ФРП Нижегородской области. 

«Транспневматика» намерена ежегодно выпускать 1,8 тыс. комплектов 
систем дискового тормоза для гарантийного и сервисного обслуживания уже 
эксплуатируемых электропоездов «Ласточка» и новых электропоездов серии 
ЭС104 – аналога «Ласточки» (рабочее название – «Восток»). По данным 
ФРП, сборка опытного образца электропоезда «Восток» ведется на 
«Уральских локомотивах» (группа «Синара»), его выход на железные дороги 
страны запланирован до конца текущего года. Отмечается, что выпускаемого 
объема комплектов достаточно для оснащения до 180 вагонов такого типа в 
год. 
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Кроме того, «Транспневматика» планирует ежегодно производить  
2,1 тыс. комплектов систем дискового тормоза для новых электропоездов 
«Иволга 3.0», которые выпускает Тверской вагоностроительный завод 
(входит в «Трансмашхолдинг», ТМХ). Этого объема комплектов хватит для 
оснащения до 264 вагонов в год. 

Разработанные «Транспневматикой» тормозные системы 
предназначены для установки на вагоны электропоездов с конструкционной 
скоростью более 140 км в час. Тормозная система и ее составные части могут 
эксплуатироваться при температуре от «минус» 50 до «плюс» 45 градусов, 
срок службы при условии своевременного технического обслуживания 
может достигать 40 лет со дня ввода в эксплуатацию, отмечается в 
сообщении. 

В процессе создания новых систем дискового тормоза использованы  
7 собственных запатентованных технических решений компании, более 80% 
комплектующих конечного изделия изготавливается на самом предприятии. 
«Локализацию производства довели до 100%, закупая оставшиеся 20% 
комплектующих у отечественных производителей», – отмечается в  
пресс-релизе. 

«За последние несколько лет завод в рамках программы 
импортозамещения и с помощью займов ФРП разработал тормозное 
оборудование для импортозамещенного аналога «Ласточки», электропоездов 
«Иволга 3.0», пассажирских вагонов поездов дальнего следования и вагонов 
метро «Москва-2020». Сейчас ведем работу над системой дискового тормоза 
для высокоскоростного поезда «Сапсан», – приводятся в сообщении слова 
генерального директора «Транспневматики» Владимира Батенкова. 

Сообщается также, что в текущем году ФРП одобрил выделение  
218,2 млн рублей льготного займа «Транспневматике» для запуска 
производства отечественной системы дискового тормоза для пассажирских 
вагонов поездов дальнего следования со скоростями движения до 200 км в 
час. Новые тормозные системы предназначены для установки на 
пассажирские вагоны проекта «2018» и двухэтажные пассажирские вагоны 
проекта «2020» производства Тверского вагоностроительного завода. 
Предполагается, что новые тормозные системы также будут поставляться 
Федеральной пассажирской компании (ФПК) для сервисного обслуживания и 
замены систем дискового тормоза действующего подвижного состава. 
Общий объем инвестиций в проект составит 281 млн рублей. Его ввод 
запланирован на второй квартал 2023 года. 

Мощность производства для обеспечения потребностей Тверского 
завода и ФПК составит 1,4 тыс. тормозных блоков и 3,8 тыс. осевых 
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тормозных дисков в год, что поможет обеспечить ежегодно системами 
дискового тормоза до 175 вагонов, отмечает ФРП. 

Ранее при поддержке ФРП предприятие наладило выпуск системы 
дискового тормоза для электропоездов «Ласточка» производства «Уральских 
локомотивов», а также для магистральных локомотивов ЭП20 «Олимп» 
производства Новочеркасского электровозостроительного завода ТМХ. 

АО «Транспневматика» является производителем частей 
железнодорожных локомотивов, трамвайных и других моторных вагонов, а 
также подвижного состава; путевого оборудования и устройств для 
железнодорожных, трамвайных и прочих путей, механического и 
электромеханического оборудования для управления движением; воздушных 
и вакуумных насосов; воздушных и газовых компрессоров; чугунных 
отливок; частей и принадлежностей автомобилей и их двигателей. 

Источник: interfax.ru, 21.04.2023 

«Очень хорошая новость». Авиаэксперт о развитии проекта 
Sukhoi Superjet New 

Сообщение о том, что первый полет самолета Sukhoi Superjet New 
с российским оборудованием состоится в мае, прокомментировал в 
эфире радио Sputnik авиаэксперт Виктор Прядка. 

Первый полет самолета Sukhoi Superjet New с российским 
оборудованием состоится в мае, сообщил генеральный директор 
Ульяновского конструкторского бюро приборостроения, входящего в  
АО «КРЭТ» госкорпорации «Ростех», Александр Войт. 

Он добавил, что «бортовое радиоэлектронное оборудование, системы 
индикации, пульты управления, внешняя, внутренняя светотехника – это (SSJ 
New) сейчас главный проект, который реализуется и у нас на предприятии, и 
в стране», передает РИА Новости. 

В эфире радио Sputnik авиаэксперт Виктор Прядка высказал мнение о 
том, что именно будет новым в Sukhoi Superjet New. 

«Должны быть новыми все приборы, датчики, которые подают 
информацию на дисплеи, автопилот и вся система программирования полета. 
Это очень хорошая новость, что Россия освоила весь цикл радиоэлектроники 
(для авиаоборудования), чтобы развиваться независимо. Соответственно, эта 
новая начинка будет развиваться и поступать на сборку самолетов. Новая 
модификация (SSJ), я уверен, будет летать вполне успешно – с новой 
авионикой, и, самое главное – с нашими двигателями», – сказал авиаэксперт. 
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SSJ New – перспективный ближнемагистральный узкофюзеляжный 
самолет, новая версия Sukhoi Superjet 100 с максимальным 
импортозамещением комплектующих. В октябре 2022 года вице-
премьер Денис Мантуров сообщил, что первый полет SSJ New запланирован 
на весну, сертификация – на декабрь 2023 года. 

Источник: ria.ru, 24.04.2023 

УКВЗ поставит регуляторы давления газа для «дочки» «Газпрома» 

«Усть-Катавский вагоностроительный завод» (УКВЗ, входит 
в Госкорпорацию «Роскосмос») заключил с ООО «Газпром 
комплектация» (учредитель – ПАО «Газпром») договор на поставку 
регуляторов давления газа в комплекте с защитным устройством. Об этом, не 
уточняя объемы поставок, сообщили в пресс-службе компании. 

«УКВЗ заключил договор поставки с ООО «Газпром комплектация» на 
поставку регуляторов давления газа РДМ150/300 в комплекте с защитным 
устройством 150/300», – говорится в сообщении. 

Отмечается, что АО «УКВЗ» практически закрыло потребность в 
комплектующих для производства регуляторов давления газа за счет 
собственного производства в рамках национального проекта по 
импортозамещению. 

«Мы рады продолжить сотрудничество с дочерним предприятием ПАО 
«Газпром» и поставить партию новых регуляторов давления газа 
производства УКВЗ, которые сегодня в особенности востребованы на рынке 
благодаря тому, что все комплектующие данных изделий производятся 
непосредственно на нашем предприятии, что позволяет оставаться 
независимыми от зарубежных поставщиков», – говорится в новости на сайте 
предприятия. 

Отмечается, что изделия имеют высокую точность поддержания 
выходного давления, устойчивы к автоколебаниям, экологичны благодаря 
отсутствию сброса газа в атмосферу во время работы и пониженному уровню 
шума. Корпусные детали регулятора и защитного устройства изготовлены из 
конструкционной стали. 

В 2017-2018 годах АО «УКВЗ» уже поставляло ПАО «Газпром» 
регуляторы давления газа на сумму 35 млн рублей. Также ранее компания 
выполнила контракт с ООО «РН-Туапсинский НПЗ» (компания входящая в 
ПАО »НК Роснефть»). Регуляторы давления газа предназначены для 
редуцирования с пониженным уровнем шума, газа высокого давления в 
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заданных пределах, независимо от изменений расхода при изменении 
входного давления. Выпускаются на различные пределы регулирования 
выходного газа со стальным или алюминиевым корпусом с защитным 
устройством (ЗУ), что позволяет автоматически отключать подачу газа при 
аварийном повышении выходного давления сверх допустимых заданных 
значений. 

Помимо газорегулирующего и насосного оборудования, предприятие 
занимается производством вагонов, Ранее УКВЗ также передал Челябинску 
партию из 10 низкопольных трамвайных вагонов. В общей сложности, в 
рамках контракта с Миндортрансом, город должен получить 74 новых 
трамвая. 

Источник: pravdaurfo.ru, 24.04.2023 

Минстрой России отметил снижение доли импорта в строительной 
отрасли 

В 2022 году благодаря активной совместной работе целого ряда 
ведомств, бизнеса, профессиональных и отраслевых объединений по поиску 
отечественных и других доступных аналогов импортной строительной 
продукции, выстраиванию новых логистических цепочек и путей поставок 
удалось добиться снижения импортной зависимости в строительстве и 
обеспечить бесперебойное возведение жилья и инфраструктуры по всей 
стране. 

Об этом сообщил заместитель Министра строительства и ЖКХ РФ 
Сергей Музыченко на парламентских слушаниях Совета Федерации, 
посвященных теме импортозамещения в строительной отрасли. В 
мероприятии также приняли участие председатель Комитета СФ по 
федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко и другие сенаторы, 
представители федеральных и региональных органов власти, научного и 
профессионального сообщества, деловых и отраслевых объединений. 

«Несмотря на достигнутые результаты, ситуация с импортозамещением 
в отрасли все еще остается сложной. У страны сегодня высокая зависимость 
от импорта оборудования для производства строительных ресурсов и их 
компонентов. Проблема может быть решена – все необходимые инструменты 
и ресурсы есть, но нужна более активная и слаженная работа всех 
заинтересованных ведомств и отраслевых организаций. Также крайне важно 
долгосрочное планирование. В проект плана реализации Стратегии развития 
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строительной отрасли и ЖКХ до 2030 года заложены меры, суть которых в 
развитии науки и создании системы поддержки и стимулирования 
производств инновационных строительных материалов и внедрения новых 
эффективных технологий», – прокомментировал Сергей Музыченко. 

Замминистра сообщил, что в строительстве жилья, административных 
зданий и социальных объектов, дорожной инфраструктуры доля импорта 
невелика, а по промышленным объектам и инженерным сооружениям 
является более значимой. Особенно сильно российский стройкомплекс 
зависит от внешних поставок продукции, используемой для устройства 
фасадов, а также плитки, керамогранита, сантехнической керамики, клеев, 
герметиков, монтажной пены и др. Для решения проблемы ведомством 
составлен перечень строительных ресурсов и инженерных систем, которые 
необходимо импортозаместить в приоритетном порядке. 

В качестве основных мер по импортозамещению были выделены: 
локализация производств с учетом возможности использования 
запатентованных технологий зарубежного изготовителя, расширение 
имеющихся производственных мощностей по строительным ресурсам с 
незначительной долей импорта и высокими уровнем компетенций у 
соответствующих российских организаций, проведение научно-
исследовательских работ для развития отечественных строительных 
технологий и инновационных материалов. Кроме того, по части продукции 
целесообразно налаживать поставки из дружественных стран или же 
использовать механизм «параллельного импорта». 

Сергей Музыченко отдельно выделил проблему, требующей 
незамедлительного решения – это зависимость от импорта оборудования для 
производства строительных ресурсов и их компонентов, которая может 
привести в ближайшей перспективе к росту цен и дефициту продукции. 
По его словам, для нивелирования этого вызова у страны есть все 
необходимые ресурсы, включая кадры и компетенции, но нужно вести более 
целенаправленную и скоординированную работу ведомств в рамках 
действующих программ поддержки и планов импортозамещения. 

В ходе дискуссии на парламентских слушаниях Сергей 
Музыченко также обозначил еще одну важную проблему – полное 
отсутствие российского программного обеспечения для расчета и 
проектирования строительных конструкций. Он отметил, что Минстрой 
России совместно с МГСУ готовы начать разработку программ 
для импортозамещения в этой сфере. 

Источник: polyplastic.ru, 25.04.2023 
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Импортозамещение не состоялось: на смену Европе пришел Китай 

По заверению застройщиков, проблем с материалами и товарами нет: 
они заместили одни на другие. Но полностью именно импортозаместить их 
так и не удалось. 

На портале «Все о стройке» прошел круглый стол на тему: 
«Импортозамещение. Какие проблемы остались в строительной отрасли, и 
как решают их застройщики». В ходе обсуждения представители крупных 
застройщиков рассказали об основных проблемах импортозамещения и 
поделились собственным опытом замены одних производителей на других. 

Как отметил заместитель генерального директора по строительству 
холдинга Setl Group Виталий Ершов, в основном все проблемы с 
импортозамещением компания решила. Но это не означает, что напряжение 
спало – попросту внимание переключили на других поставщиков. Из-за этого 
такой процесс назвать громким словом «импортозамещение» не получается – 
это больше похоже на обычное замещение одних товаров и материалов на 
другие. И все же в целом проблемы на данный момент решены, а это главное. 

Говоря о выборе страны производителя, Виталий Ершов подчеркнул, 
что это зависит от конкретного материала – изначально рассматриваются 
абсолютно все производители. Однако после проведенного анализа 
выяснилось, что, например, у южных регионов – таких как Иран, слишком 
высокие цены на некоторые товары, например, фасадные материалы. Плюс 
ко всему они не подходят питерской компании и по климатическому 
применению. При этом лифты Санкт-Петербургского завода «Метеор» – 
бывшего OTIS оказались гораздо лучше турецких, от которых застройщик 
сразу отказался. В основном же большая часть позиций заместилась на 
китайские товары – сегодня Китай чуть более долгий, но наименее рисковый 
партнер. А в целом система закупок выстроена через поставщиков, а не 
напрямую. 

Примечательно, что, как подчеркнул коммерческий директор «Капитал 
- строитель жилья» Иван Захаров, Китай больше не равно «стыдно». Сегодня 
большое количество оборудования поставляется именно из Китая. И 
китайские производители делают замечательные вещи, которые работают 
годами, не требуя обслуживания, а по качеству ничуть не уступают аналогам. 

Вторит ему и заместитель генерального директора по закупкам и 
логистике VIRA Владислав Минтюков: производители из Китая научились 
делать достойный продукт. Лифтовое оборудование оснащено компонентной 
базой из качественных материалов, понятной в обслуживании, и сервисные 
компании уже научились с ним работать. Причем на сегодняшний день 
каких-либо проблем с комплектующими нет, а китайцы очень быстро 
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реагируют на замечания, например, в течение месяца заменили неисправные 
датчики. 

Он отметил, что на сегодняшний день проблем с нехваткой 
строительных материалов после ухода с отечественного рынка иностранных 
производителей у компании практически нет. И это несмотря на то, что 
большинство объектов комплектуются «под ключ». Ранее компания работала 
с поставщиками из Казахстана, а сейчас использует российские отделочные 
материалы и сантехнику, которая достаточно качественная. Для фасадов 
поставляется сербский алюминий, а керамогранит – от индийских 
производителей. 

По словам Владислава Минтюкова, сегодня в работе нужно делать 
акцент на планирование – решить можно все, дело только в сроках. 
Поставщики налаживают свои каналы, но иногда для этого нужно время. 

Как отметил Иван Захаров, все-таки проблема импортозамещения 
больше легла на плечи подрядных организаций, чем самих застройщиков. 

В целом все застройщики оказались практически в одной ситуации. 
Наибольшие опасения вызывали технические позиции: лифтовое 
оборудование, газовые котлы, насосы и т.д. Но рынок моментально 
восстановился, а дефицит чувствовался очень незначительное время, хотя все 
ожидали, что он затянется на более долгий срок. Сегодня дефицит не 
чувствуется практически нигде. Да, бывает, что цена взлетает, бывает, что 
чего-то в данный момент нет, но это быстро подвозят, а глобальных проблем 
нет абсолютно. 

По словам Ивана Захарова, таких ситуаций, что чего-то не хватает и 
это может повлиять на строительство или сдачу дома, нет. А то, что было 
запланировано, в любом случае поставщики привозят. 

Своим опытом поделилась и руководитель тендерного отдела  
ГК ТОЧНО Ольга Шакова. Так, в прошлом году импортозамещение было 
одним из приоритетных стратегических планов развития компании, над 
которым ведется работа и в настоящее время. И складывается это неплохо, но 
полностью все импортозаместить пока не удалось. Хотя российский рынок 
полностью закрывает потребность компании в базовых строительных 
материалах, с ними проблем не возникло. Причем, компания строит жилье от 
класса Комфорт+ и выше. 

Сегодня есть положительные тенденции в импортозамещении 
декоративных фасадных элементов, которых очень много производится в 
России. И если раньше все пытались снабдить свои фасады итальянской 
клинкерной плиткой, то сейчас ее уверенно потеснила российская продукция, 
которая совершенно не хуже по качеству. 
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Что касается цифровизации, то в компании сейчас активно 
автоматизируют весь строительный процесс полного цикла. Эта 
автоматизация происходит на базе «1С», над ней активно работают 
внутренние разработчики и проектный офис. Кроме того, запущен пилотный 
проект «BIM-проектирование», работа с которым ведется на базе 
российского производителя ПО. 

К слову, Иван Захаров отдельно отметил импортозамещение в IT-
сфере. По его мнению, российские разработчики моментально заменили все 
ушедшие продукты, сделав это шикарно. Они не просто способны 
конкурировать, их продукты гораздо лучше того, что предоставляют 
иностранные специалисты. 

Капелька дёгтя 
Конечно, сложности все равно остались. В частности, как 

заметила Ольга Шакова, были проблемы с оборудованием и материалами для 
инженерных сетей. И бренды, покинувшие российский рынок, на 
сегодняшний день импортозаместить так и не удалось. Поэтому пришлось 
один импорт заменить на другой: компания ведет работу с Италией, Турцией, 
Китаем и Словенией. 

Кроме того, компании так и не удалось выполнить программу по 
импортозамещению лифтового оборудования. При этом, по мнению Ольги 
Шаковой, нельзя отрицать, что российские производители активно 
развиваются в этом направлении: они и визуально, и технически оснастили 
свое лифтовое оборудование максимально приближенно к Европе. Но при 
соотношении «сроки, ценообразование и качество» российским 
производителям сложно конкурировать с иностранными. Сегодня 
иностранные производства предлагают и более короткие сроки, независимо 
от расстояний, и ценовая политика у них гораздо привлекательней. 

В результате при равном качестве ГК ТОЧНО стала использовать не 
российское, а турецкое лифтовое оборудование: они осуществляют полный 
цикл от производства до поставки продукции в течение 35 календарных дней, 
а отечественные поставщики предлагают срок до 60 дней. Да и цена у 
турецких лифтов ниже. Таким образом, ценообразование и сроки – это то, 
что необходимо преодолеть отечественным поставщикам. 

Также есть проблема с комплектующими к лифтовому оборудованию, 
которое было поставлено до начала СВО. По словам Иван Захарова, не 
всегда получается в моменте найти все комплектующие. Иногда нужно 
потрудиться или искать новые решения. 

А по данным Виталия Ершова, эта проблема есть, но каким-то образом 
она все равно решается. Либо, например, кто-то «кладет себе в карман» 
необходимую деталь и привозит ее из другой страны, либо пускают «в 
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расход» один лифт, отдавая его на запчасти. Все эти проблемы переложены 
на подрядные организации, и до застройщиков доходят лишь их эмоции, а не 
сами проблемы. И как на самом деле происходит этот процесс у 
поставщиков, застройщики даже не знают, а в страшные истории лучше не 
верить. Причем стоимость поставок как растет, так и снижается – 
постоянного роста не наблюдается. 

Сменить акцент 
Вообще, как заявил Виталий Ершов, важно, чтобы импортозамещение 

было честным и независимым. Так, в частности, Беларусь – наиболее честная 
в импортозамещении страна, а белорусские лифты «Могилев» на 99% 
импортозамещены. Да, у них есть некоторые позиции, которые они закупают 
в Китае просто потому, что нет смысла глобально развивать производство 
лифтовых лебедок. Сейчас холдинг Setl Group начал использовать 
белорусский кирпич. И белорусы откликнулись на поставки одни из первых, 
они очень аккуратны и точны, с ними приятно работать. 

Поэтому, как подчеркнул Виталий Ершов, необходимо продумать 
проблему импортозамещения сырья, ведь сегодня на очень многих 
российских производствах используются иностранные компоненты. И 
получается, что любая производимая продукция в 90% случаев не до конца 
импортозамещена. И это сегодня наиболее актуальная проблема – уйти от 
иностранных компонентов. Иначе под угрозой может оказаться абсолютно 
любое российское производство в строительной отрасли. 

В частности, для производства полипропиленовых труб и ламината 
требуется иностранное сырье. И хотя ламинат сегодня в избытке 
присутствует во всех строительных гипермаркетах, с ним сопряжена большая 
проблема: отсутствует пленка для его изготовления. По этой же причине 
было невозможно изготовить и двери: была лишь древесина для 
изготовления их каркаса. И это оказалось проблемой для застройщиков, а сам 
дефицит ламината стал неожиданностью и шоком. 

При этом важно заглядывать в будущее: не известно, если в 
дальнейшем случится подъем строительства, то хватит ли производителям 
сырья для завершения всех объектов в срок. 

О такой проблеме, как замена иностранного сырья для производства 
продукции российскими компаниями, было сказано впервые. И, как 
заметила, подытожив Светлана Опрышко, этот вопрос необходимо решать 
уже сейчас, пока застройщики не столкнулись с ним в остром ключе. В целом 
же застройщики открыты к сотрудничеству, и каждый может предложить 
свою более конкурентоспособную по качеству, цене и срокам продукцию, 
оборудование или материалы.  

Источник: отраслевой журнал «Строительство»,  ancb.ru, 25.04.2023 
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Российская горно-металлургическая отрасль тратит миллиарды  
на импортозамещение ПО 

На днях у входа в отель «Балчуг» толпились не только мужчины, 
одетые по строгому офисному дресс-коду, но и молодые люди в кроссовках и 
с рюкзачками под компьютер – так начиналась международная выставка 
и международный форум «Цифровизация и IT в металлургической 
отрасли» (Smart Mining and Metals 2023). 

Главные темы дискуссий – цифровой суверенитет 
и импортозамещение. Как полушутя сказал один из участников дебатов, 
«еще никогда в нашей истории отечественные программисты за год не 
«ломали» столько софта, сколько в 2022-м; миллионы людей десятилетиями 
писали этот софт, а мы все сломали за несколько месяцев». 

Но, однако, получив «серый» доступ к ставшему запретным 
программному обеспечению, IT-подразделения отечественных 
металлургических компаний решили создать свое, чтобы реально добиться 
технологического суверенитета. 

«У нас много талантов, свой софт мы писать можем даже с меньшими 
затратами, чем стоимость лицензии на импортный аналог», – похвастался 
один из участников. 

В сфере IT-технологий Россия может обойтись без любого 
импорта. 

«Суверенитет – это когда страна может сама принимать решения без 
оглядки на кого-либо», – сформулировал один из выступавших. В том числе 
и без оглядки на то, удастся ли найти и взломать чужую программу. 

Для этого государство прошлым летом создало систему 
индустриальных центров компетенций (сначала хотели сделать 35 центров, 
но ограничились 32-мя), задача которых была объединить усилия 
государства и крупных компаний ради импортозамещения ПО в 
промышленности. 

В частности, руководитель  ИЦК «Металлургия», директор по 
информационным технологиям АО «Северсталь Менеджмент» Сергей 
Дунаев в своем выступлении уточнил, что правительство РФ согласовало 13 
основных проектов этого центра компетенций, которые вошли в дорожную 
карту особо значимых. 

«Мы сами определили наиболее актуальные темы. Я бы хотел из здесь 
присутствующих отметить ребят из «Норильского никеля», которые очень 
тяжелые проекты на себя забрали, и нас самих, «Северсталь», которая тоже 
взялась за крайне сложные темы. Но в целом все участники себя показали 
достойно. Это не значит, что другие выступили слабее... 
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Мы разрабатывали линейку проектов от горно-геологического ПО до 
софта по выплавке стали. И у нас есть большой потенциал по кооперации, по 
внедрению этого софта в смежных отраслях. Например, у тех, которые 
имеют свою «гору» в производственном цикле», – рассказал Дунаев. 

Был задан интересный вопрос: вы все эти проекты стремились решить 
только силами своих «дочек», занимающихся IT, или привлекали и 
сторонних разработчиков? На что последовал ответ, что как раз сторонние 
фирмы и старались привлекать, чтобы никто не заподозрил в конфликте 
интересов (а то «сделаете только для себя, под свои нужды»). 

Но и IT-подразделения крупных меткомбинатов в стороне, естественно, 
не остались. Тем более, как это ни парадоксально, внешние исполнители не 
особенно-то и рвались: «Ну, если вы нам ТЗ напишете, мы вот этот кусочек 
сделаем, а все под ключ – увольте! Кто ж такое когда разрабатывал? Заказ на 
два миллиарда!». 

Что касается денег, то в прошлом году они в IT-отрасль буквально 
хлынули рекой. И государственные, и частные. А некоторые госкомпании 
начали активно импортозамещаться по софту еще раньше. 

«ПАО «АК «Алроса» начала программу импортозамещения в вопросах 
цифровизации начиная с 2019 года. Точные суммы инвестиций я не могу 
раскрыть, но хотела бы подчеркнуть, что каждый год их размеры 
удваивались. Не стал исключением и 2023 год», – сообщила «Про Металлу» 
Ирина Анасенко, руководитель отдела по импортозамещению компании. 

По ее словам, «Алроса» начала импортозамещение с наиболее простых 
программных решений, выполнила поставленные планы, и сейчас решает 
задачи по наиболее сложным. В этом плане компания не стремится все 
разработать сама, много работает со стартапами, особенно в Якутии, где она 
базируется... 

Многие российские корпорации удваивают с каждым годом расходы 
на IT-технологии, поскольку за ними будущее. 

Всего же, по некоторым экспертным оценкам, звучавшим в кулуарах, в 
развитие импортозамещения по софту, в осуществление IT-проектов в 
промышленности совокупно государство и частные компании влили 
умопомрачительные 150 миллиардов рублей за прошлый год! 

При этом за отечественными разработчиками начали признавать право 
на ошибку. Не получилось сразу – получится во второй раз. Серьезные 
инновации быстрыми быть не могут... 

Но, однако же, технологический суверенитет даже в информационной 
сфере – это не только «софт», но и «железо», аппаратная часть. Что 
происходит с этим? Насколько активно смогли за год перевооружиться 
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отечественные металлурги, перешли ли на отечественные сервера и так 
далее? 

За отечественными разработчиками начали признавать право на 
ошибку. Не получилось сразу – получится во второй раз. <…> По 
оборудованию вообще, и конкретно по информационному все основные 
ставки делают пока на «параллельный импорт». Хотя с этим становится все 
сложнее. Западные буржуи уже придумали встраивать в свое ПО активацию 
исключительно по геолокации (и надо ли говорить, какая геолокация точно 
не устроит) и просто стремятся зажимать каналы поставок. 

Китай не панацея, китайские фирмы тоже не всегда выдерживают 
давление. «Но вот есть машина по газовой резке металла, которую в мире 
только одна фирма в Австрии производит – куда от них деться? Или АСУ 
ТП, которая специально «заточена» под оптику «Карл Цейс»? Когда меняешь 
один элемент в системе, ты и следишь потом внимательно, как он работает. А 
если нужно поменять сразу шесть элементов?» – делились проблемами 
участники. 

«Есть неплохое информационное оборудование среднего уровня 
российского производства. С чем беда, так это с 
супервысокопроизводительным и супернадежным, суперустойчивым», – 
звучало со сцены. 

«В нашей стране успешно научились делать датчики. Это в системах 
управления очень важная вещь, и на металлургическом производстве их 
десятки тысяч, причем они постоянно выходят из строя, такая технология. 
Так что это серьезный шаг вперед. По контроллерам положение хуже. Все 
мы знаем 4-5 российских производителей, которые физически не могут пока 
закрыть собой всю линейку «Сименс», «Омрон», «Дженерал электрикс» и 
еще кучи покинувших наш рынок брендов», – отметил Сергей Дунаев. 

Тем не менее, несмотря на все сложности, дело импортозамещения в 
нашей металлургии активно идет. И некоторые разработки, которые были 
продемонстрированы посетителям форума и выставки, тому доказательство. 

«В 2018 году в холдинге «Северсталь» стартовал проект цифровизации 
управления качеством. В рамках проекта было принято решение софт для 
него разрабатывать своими силами. Первым предстояло решить вопрос с 
созданием программного обеспечения для видеоконтроля выпускаемого 
металлопроката с двух сторон, – рассказал на форуме Александр Данилов, 
старший менеджер по продукту в ООО «Лаборатория измерительных 
систем» (входит в ГК «Северсталь»). 

– Необходимо было превзойти импортные аналоги по точности, 
система должна была «ловить» цветные дефекты, и стоить меньше, чем 
зарубежные. В июле 2022 года система была запущена в эксплуатацию, мы 
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несколько затянули со сроками ее сдачи (27 месяцев вместо 12 по плану), 
поскольку пришлось много консультироваться с работниками, 
занимающимися непосредственно прокатом. Вместе с тем, за это время нами 
были получены уникальные знания о дефектах металла, которые помогли 
решить поставленную задачу и будут использоваться нами в дальнейшем. 

Наша система позволяет отслеживать 32 вида дефектов 
металлопроката. А пользователь в режиме реального времени получает отчет 
об инспекции. При этом ее стоимость получилось вдвое ниже, чем у 
импортных аналогов. Мы активно используем в системе цветные камеры и 
нейросетевые модели. 

Ее мы активно предлагаем на открытом рынке. Сейчас компания 
разрабатывает и запускает еще семь проектов по контролю качества стали, на 
разных переделах. Помимо выявления дефектов на поверхности, мы хотим 
измерять их глубину до 0,2 мм и так далее. По завершении проекта, мы 
сможем предлагать другим участникам рынка не только ПО, но и 
собственное оборудование», – подчеркнул Данилов. 

В металлургии российские лаборатории уже работают. Они могут 
отслеживать 32 вида дефектов металлопроката. 

Интересные решения представила IT-«дочка» золотодобывающей 
группы компаний «Мангазея». Штат ее компании, работающей над 
цифровизацией и автоматизацией, вырос уже под сотню сотрудников, но это 
себя окупает. Например, внедрение автоматизированной системы контроля за 
выделением топлива позволило сократить его неэффективные потери и 
пресечь воровство ГСМ... 

Очевидно, что импортозамещение в области софта для металлургов 
продвигается быстрыми шагами. И самое главное – не потерять темп. 
Некоторые уже успокоились: «Опять на НИОКР деньги хочешь? А мы же 
уже попробовали разные варианты, так что еще годик-другой подожди». 

И эта начинающаяся самоуспокоенность, похоже, и есть главная 
угроза. Потому что, как верно заметил один из выступавших, «не оскудела, 
конечно, наша земля талантами, но и скупердяями не оскудела тоже!». 

Источник: ancb.ru, 25.04.2023 

Предприятие Топливной компании Росатома «ТВЭЛ» представило в 
Новосибирске новые возможности для импортозамещения в 

металлургии 

В Новосибирске состоялся ежегодный бизнес-диалог «Специальная 
металлургия – от импортозамещения к импортонезависимости», 
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организованный ООО «Русатом МеталлТех» (дивизиональный интегратор по 
направлению «Металлургия» Топливной компании Росатома «ТВЭЛ»). 

В мероприятии приняли участие представители органов 
государственной власти, партнеры по бизнесу и потенциальные заказчики 
продукции, а также научные организации. 

Ключевой задачей мероприятия стала демонстрация производственно-
технологического потенциала предприятий атомной отрасли и возможность 
прямого диалога экспертов и технологических лидеров различных отраслей 
промышленности, направленного на определение потребностей в 
импортозамещающей металлургической продукции, определении перспектив 
и эффективных путей совместного развития в современных условиях. 

На открытии бизнес-диалога директор Департамента металлургии и 
материалов Минпромторга России Владислав Васильев подчеркнул: «На 
сегодняшний день мы фиксируем снижение уровня импортзависимости по 
многим критическим позициям металлургической продукции. В том числе 
речь идет о целом ряде материалов для обеспечения отрасли 
радиоэлектронной промышленности. Аналогичный подход планируется 
масштабировать для стратегических отраслей, таких как металлургия, 
включая специальную, атомная энергетика, авиастроение, судостроение и 
машиностроение». 

По итогам деловой программы в результате дискуссий были 
определены новые направления развития металлургической отрасли и 
создания новых производственных мощностей, необходимых для 
обеспечения потребностей российской промышленности. Особое внимание 
было уделено проблеме повышения температур эксплуатации изделий для 
авиационной промышленности, которая требует применения новых 
материалов. Эксперты ООО «Русатом МеталлТех» вынесли на рассмотрение 
решения по повышению огнестойкости и расширению температурного 
интервала работы термостойких проводов, эксплуатационные 
характеристики которых превосходят свойства мировых аналогов. Кроме 
этого, в рамках деловой части активно обсуждалась тематика 
импортозамещения металлорежущего инструмента в РФ и путям повышения 
эффективности металлообрабатывающих производств в условиях текущих 
ограничений. 

В своем докладе советник президента АО «ТВЭЛ» Ольга Оспенникова 
отметила, что на сегодняшний день основная наша продукция – это 
цирконий, титан, нержавеющая сталь, но мы смотрим со стороны 
комплексного развития и это и алюминий, и специальные стали, и 
жаропрочные сплавы. Это крайне важно для развития отрасли предлагать 
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комплексное предложение потребителю, так как сейчас есть острая 
тенденция на комплексные закупки, и это направление нужно развивать.  

«ООО «Русатом МеталлТех» стремится оперативно реагировать на 
запросы стратегически важных отраслей промышленности в дефицитной 
металлургической продукции. Так, в прошлом году уже была расширена 
линейка импортозамещающих продуктов из титана, кальция, тугоплавких 
металлов и кабельно-проводниковой продукции, предназначенных для 
атомной промышленности, аэрокосмической отрасли, нефтехимии, 
судостроения, машиностроения и медицины. Наши партнеры и заказчики 
высоко ценят качество изделий, что является нашей особой гордостью», – 
подчеркнул генеральный директор ООО «Русатом МеталлТех» Андрей 
Андрианов. 

Совместные решения участников мероприятия станут основой для 
разработок и исследований, запуска новых продуктовых направлений и 
реализации проектов, направленных на решение существующих в ключевых 
отраслях промышленности задач. 

Источник: rosatom.ru, 26.04.2023 

Курс на импортозамещение: тольяттинская компания производит 
пластиковые топливные баки для авто, используя отечественные 

материалы 

Импортозамещение становится важным трендом развития Самарского 
региона. Так, предприятие по производству пластиковых топливных баков 
практически полностью завершило замещение европейских материалов. 
Теперь компания сотрудничает с локальными поставщиками и партнерами из 
дружественных стран. 

Предприятие в Тольятти  – один из лидеров по производству 
пластиковых топливных систем в России. Главная задача компании – 
бесперебойно обеспечивать своей продукцией АВТОВАЗ и запускать 
совместно новые модели в условиях жесткого санкционного давления. 

Несмотря на кризис, удалось успешно перезапустить 
производственную площадку Тольятти после трехмесячного простоя в 2022 
году. Большая работа проделана и по сохранению коллектива, как 
в Тольятти, так и во Владимирской области удалось не закрыть 
производственную площадку, ожидая перезапуска производства «Лада 
Ларгус» в 2023 году. Компания активно развивает локальные 
технологические, конструкторские и управленческие компетенции, что 
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позволяет обеспечить независимость от инженерной поддержки из-за 
границы. 

Сейчас полным ходом идет работа по локализации всех импортных 
компонентов топливной системы. В том числе планируется производство 
силами предприятия, что даст дополнительные рабочие места. 

В непростых условиях компания смогла возобновить серийное 
производство и сегодня с оптимизмом смотрит в будущее. 

Источник: tlt.tpprf.ru, 25.04.2023 

Цифровизация и импортозамещение в банках: как это будет в 2023 году 

Российская банковская сфера давно стремилась чаще использовать 
отечественные ИТ-решения, а массовый уход зарубежных вендоров ускорил 
данный процесс. Для одних решений пришлось искать готовые 
альтернативы, для других - буквально создавать с нуля под нужды компании. 
Об опыте импортозамещения в Московском кредитном банке (МКБ) и о том, 
как будет развиваться цифровизация в финансовой организации в 2023 году, 
рассказал Сергей Путятинский, заместитель председателя правления МКБ. 

Банковская сфера год спустя 
С момента массового ухода зарубежных технологических компаний 

прошел почти год, и за это время банковской сфере в целом удалось пройти 
очень большой путь к переходу на новые отечественные решения. По словам 
некоторых аналитиков, импортозамещение в первые два квартала во всех 
отраслях было хаотичным. Позже оно стало более систематичным и 
эффективным, компании смогли расставить приоритеты, поняв, что заменить 
все – нереально. И сейчас бизнес постепенно движется по выстроенным 
дорожным картам. 

Отдельные участники рынка еще до 2022 года стремились 
использовать отечественные платформенные решения и вертикально 
интегрированные продукты, и им в сложившейся ситуации было проще. Но, 
независимо от того, у кого какая была исходная точка, как говорят крупные 
игроки банковской сферы, доля российских продуктов в ИТ-ландшафте 
однозначно выросла. В разных банках объем отечественных прикладных 
систем дошел от 60% до 90%. 

Тем не менее процессы еще далеки от завершения, везде открыты 
десятки проектов по миграции, поиску новых продуктов, пилотированию, 
обучению сотрудников. Под замену попадают и офисное, и системное ПО, и 
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инфраструктура для хранения данных, и даже решения для коммуникации. И 
конечно, железо – в частности, серверное и сетевое оборудование. 

В МКБ в 2022 году пришлось провести замену части сетевого 
оборудования. А среди программного обеспечения требовалось найти 
альтернативы для средств коммуникации, BI-платформы, системы 
двухфакторной аутентификации. Все эти задачи на сегодня решены, 
замещено порядка 70% ПО – найдены и внедрены альтернативы для семи 
информационных систем из необходимых 11. Что-то активно используется, 
что-то пилотируется. 

Один из особо сложных моментов для банковской отрасли – SSL-
сертификаты, которые обеспечивали безопасность сайта и персональных 
данных. Раньше их выдавали преимущественно западные вендоры. У 
российских банков эти сертификаты отозвали, а у остальных срок действия 
SSL истекает. Уже с осени идет переход на сертификаты Национального 
удостоверяющего центра под управлением Минцифры. 

К концу февраля 2023 года Минцифры выдало сертификаты 
безопасности на 7000 доменных имен. Некоторые интернет-ресурсы, где есть 
оплата банковской картой, уже активно начинают просить установить 
отечественный SSL/TLS или российский браузер: без этого оплата будет 
затруднена или невозможна. 

Еще одной очень непростой задачей стала миграция с иностранных 
систем баз данных (в основном это была Oracle) на отечественные. Этот 
процесс требует около двух-трех лет. Но некоторые участники рынка 
считают, что разумнее пока фокусироваться на более уязвимых частях  
ИТ-ландшафта. Тем не менее на отечественные или открытые СУБД в 
ближайшее время будут переходить все. 

Одна из замен Oracle – СУБД на PostgreSQL (открытый, 
общедоступный код), на базе которой делает продукты российская компания 
Postgres Professional. В конце весны 2022 года во многих банках уже 
применялись СУБД на основе свободно распространяемого ПО. В основном 
это продукты, разработанные собственными командами банков. Также в двух 
региональных банках Калининграда начали использовать решение местного 
вендора «Софтэкс»: продукт для обработки транзакций и автоматизации 
работы банков выстроен на базе «1С». 

МКБ сейчас переносит корпоративное хранилище данных с Vertica, 
проанализированы существующие отечественные альтернативы готовых 
продуктов и Open Source (ПО с открытым исходным кодом, которое можно 
дорабатывать и изменять, не нарушая законодательство в сфере 
интеллектуальной собственности), потенциально способных заменить 
Vertica. Идет тестирование разных вариантов, далее предстоит миграция. 
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В целом участники банковского рынка поясняют, что к марту 2023 года 
стало ясно, что все как работало, так и работает: в банках накоплен большой 
опыт по поддержке и обслуживанию всех продуктов. Просто по мере 
обновлений будут появляться «дыры» в защите ПО, поэтому постепенный 
переход на другие решения неизбежен. Однако критичной ситуации для 
отрасли не сложилось, и можно мигрировать в спокойном режиме. 

Что теперь используется в банке и как внедряется 
Финансовые организации заменяли и платформенные решения, и 

отдельные продукты, в том числе офисный софт. В частности, был большой 
спрос на российские технологии для ВКС (видео-конференц-связи). 

Помимо этого, в большинстве банков используются отечественные 
процессинговые системы, MDM-решения, помогающие обрабатывать 
клиентские данные, документооборот и др. Автоматизированные банковские 
системы (АБС, обеспечивают выполнение платежей и электронных 
операций) тоже российские – ориентированные на локальный рынок и 
потому даже более эффективные. 

В МКБ из замещенных продуктов 90% получили российские аналоги. 
В активной фазе находится внедрение офисного софта: по бронированию 
рабочих мест, управлению операционными рисками (СУОР) на базе Security 
Vision и ПО китайского вендора BI-решений с фокусом на Self Service 
FineBI. Также вместо AutoCAD теперь в банке используется nanoCAD от 
«Нанософт». 

Помимо этого, российские банки активно ищут альтернативы больше 
недоступным платежным сервисам – Apple Pay и Google Pay. Это в первую 
очередь удобство клиентов, которые привыкли платить не просто 
безналично, а гаджетами, не доставая физическую карту. Здесь уже 
появилось несколько решений. Во-первых, это Mir Pay, доступный 
владельцам смартфонов на Android. С марта 2023 года Mir Pay должны 
поддерживать все участники платежной системы «Мир». 

Во-вторых, это собственные Pay-сервисы банков, с помощью которых 
можно проводить оплату в основном на сайтах. 

В-третьих, стала развиваться идея оплаты по QR-кодам через СБП 
(система быстрых переводов): покупатель наводит камеру на код, 
высветившийся на терминале в магазине, и через банковское приложение 
проводит платеж. От такого механизма больше выгоды получает бизнес – он 
платит меньший процент за эквайринг, чем при оплате физической картой. 

Более редкие (пока единичные) решения – платежные стикеры, 
которые начали выпускать отдельные банки. Что важно для пользователей – 
по стикерам можно получать кешбэк, которого нет, например, при оплате по 
QR-кодам. Операционная система для стикеров роли не играет, они просто 
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крепятся на корпус, поэтому могут заменить Apple Pay при физической 
оплате. Данный вид сервиса очень актуален, например, для пользователей 
iPhone. 

Планы на 2023 год 
Хотя за минувший год в банковской отрасли проделана огромная 

работа, все еще остается актуальным поиск альтернатив международным 
расчетам. 

Для решения данного вопроса несколько российских банков 
подключаются к системе CIPS – это китайская технология банковских 
переводов. 

Не исключено, что в трансграничных транзакциях также будет 
использоваться СБП. Еще летом идею начали тестировать, банки 
Узбекистана, Киргизии, Армении и Таджикистана к ней уже подключились. 
Конвертация валют происходит на стороне банка-партнера по рыночному 
курсу. 

Несмотря на тенденцию к импортозамещению, банковская система 
продолжает цифровизироваться и внедрять новые технологии. В частности, в 
2023 году будет активно развиваться идея реализации Open API – открытых 
интерфейсов, позволяющих, в частности, проводить более простые 
интеграции между банками, выстраивать открытые финансы между банками, 
страховыми и брокерскими компаниями. Пока речь идет только о 
стандартизации Open API и подготовке нормативных требований, а 
внедрение единых стандартов начнется в 2024 году. 

Помимо этого, в 2023 году должно начаться тестирование цифрового 
рубля в реальных сделках. 

У МКБ среди технологий в фокусе внимания в 2023 году окажутся ИИ 
в видеоаналитике: тепловые карты, трекинг клиентов в отделениях и так 
далее, – чтобы повышать комфорт для клиентов и эффективность работы 
сотрудников. Также продолжится общая цифровизация процессов, перевод 
оставшегося бумажного документооборота в электронный вид и внедрение 
универсального сервиса для подписания документов физических лиц: это 
решение позволяет подписывать документы через смартфон. В выдаче 
нецелевых кредитов также будет применяться решение Paycontrol. 

В целом, как полагают участники ИТ-рынка, полное 
импортозамещение иностранного ПО займет еще не один год. Тем не менее 
процесс запущен и идет очень результативно. И активная цифровизация в 
банках не спешит сбавлять обороты. 

Источник: finance.rambler.ru, 25.04.2023 
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Аналитик Сергиенко: попавшим под санкции секторам экономики РФ 
хватит оборудования на 2-3 года 

Попавшие под международные санкции российские предприятия, 
которые работают в подсанкционных секторах экономики РФ, столкнутся с 
нехваткой технического оборудования через 2-3 года. Слова 
руководителя консалтинговой компании «Яков и Партнеры» (партнеры 
бывшего российского подразделения McKinsey) Якова Сергиенко приводит 
РИА Новости. 

На этом фоне компании, попавшие под ограничения еще до 2022 года, 
в настоящее время находятся в лучшем положении. Данные фирмы успели 
скопить определенные запасы оборудования, однако их долговечность 
находится под вопросом, уточнил он. 

«Компании, которые уже были под санкциями до 2022 года, но не 
столь обширными, накопили определенный запас прочности. Но этот запас 
поддержит их еще два-три года, и, если они не найдут альтернатив или не 
разовьют собственные производства, им данная ситуация может создать 
неудобства. Это, например, наша нефтесервисная индустрия», – 
заявил Сергиенко. 

К числу наиболее уязвимых секторов российской экономики он отнес 
те отрасли, которые были заточены под импорт от зарубежных поставщиков. 
В список входит автомобилестроение и другие. В дальнейшем же под 
угрозой могут оказаться представители фармацевтики и сельского хозяйства, 
если против данных отраслей введут международные санкции, 
заключил аналитик. 

10 апреля агентство ТАСС со ссылкой на пресс-службу Центробанка 
(ЦБ) сообщило, что процесс импортозамещения на российском банковском 
рынке сталкивается с определенными сложностями. Альтернатив 
зарубежному образованию в настоящее время не хватает. Местные 
предприятия могут предложить ограниченный ассортимент для замены 
импортной техники. 

Источник: gazeta.ru, 23.04.2023 
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КОНФЕРЕНЦИИ, КОНКУРСЫ, ПРЕМИИ 

Международный метрологический форум и выставка  
«Метрология без границ» 

В преддверии Всемирного дня  метрологии, с 15 по 17 мая на 
площадке Центра международной торговли состоится крупнейшее событие в 
сфере метрологии – Международный метрологический форум и выставка 
«Метрология без границ».  

Организаторами мероприятия, проводящегося каждые два года, 
традиционно являются Федеральное агентство по техническому 
регулированию и метрологии и Министерство промышленности и торговли 
Российской Федерации. Стратегическим информационным партнером 
мероприятия выступит РИА «Стандарты и качество». 

Форум и Выставка будут посвящены роли метрологии в 
реализации Национальных проектов и достижения национальных 
целей Российской Федерации, что нашло отражение в концепции 
мероприятия: каждый Национальный проект России представлен в одном 
разделе Выставки, где в соответствии с тематикой экспонируются 
соответствующие разработки отечественных и международных предприятий, 
лабораторий и институтов. 

На Форуме запланировано участие представителей федеральных 
органов исполнительной власти, международных и региональных 
метрологических организаций, государственных метрологических 
институтов и государственных региональных центров метрологии, научных 
организаций и высших учебных заведений, государственных корпораций и 
ведущих предприятий российской промышленности – поставщиков и 
заказчиков измерительного оборудования и метрологических работ. Среди 
международных участников – делегации национальных органов по 
стандартизации и метрологии Республики Беларусь, Кыргызской 
Республики, Республики Абхазия, Палестины. 

На полях Форума ключевыми темами обсуждения станут: 
• вопросы обеспечения единства измерений для достижения целей 

национальных проектов и государственных программ Российской 
Федерации; 

• импортозамещение средств измерений; 
• цифровая трансформация метрологии. 
Пленарные сессии Форума будут посвящены вопросам 

метрологического обеспечения промышленности и роли метрологии в 
обеспечении продовольственной безопасности. 
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В рамках деловой программы Форума запланировано более 30 
мероприятий, в частности: конференция Совета молодых ученых и 
специалистов «Техноспецназ Росстандарта», Всероссийская конференция 
Метрологического образовательного кластера Росстандарта «Эффективные 
инструменты и методы профориентации школьников на инженерную 
специальность (метрологию)», сессия Роскачества на тему 
«Межлабораторные сличительные испытания и их роль в подтверждении 
компетенции лабораторий», круглый стол с ГК «Росатом» на тему 
«Обеспечение единства измерений в области использования атомной 
энергии» и многое другое. 

Ознакомиться с более подробной информацией о Международный 
метрологический форум и выставка «Метрология без границ», а также 
зарегистрировать свое участие можно на официальном сайте мероприятия - 
https://metrologicalexhibition.ru/. 

Источник: rgtr.ru, 24.04.2023   

Вебинар  «Импортозамещение в сфере видеоконференцсвязи (ВКС)» 

23 мая 2023 года в 11:00 (мск) в режиме видеоконференции состоится 
вебинар на тему: «Импортозамещение в сфере видеоконференцсвязи (ВКС)», 
организатором которого выступят Департамент цифровых технологий ТПП 
РФ и Совет ТПП РФ по развитию информационных технологий и цифровой 
экономики. 

В рамках вебинара эксперты расскажут о возможностях российских 
решений, в том числе, аналогах зарубежного программного обеспечения, 
представят участникам отечественный сервис Контур.Толк и TrueConf для 
проведения видеоконференций, совещаний, вебинаров, бизнес-презентаций, 
которые обеспечивает удобное и безопасное общение сотрудников друг с 
другом и с внешними партнерами, в формате видео-аудио конференций. 

Для участия в вебинаре и получения ссылки на трансляцию 
необходимо пройти обязательную регистрацию по ссылке: 
https://forms.yandex.ru/u/643525502530c2049db391a1/ 

Источник: arhangelsk.bezformata.com,  24.04.2023 
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Конференция «Логистика под санкциями: как найти новые каналы 
коммуникации и транспортировки товаров» 

30 мая в Москве пройдет Вторая конференция «Логистика под 
санкциями: как найти новые каналы коммуникации и транспортировки 
товаров» организованная группой «Просперити Медиа» и порталом CFO-
Russia.ru. 

Ключевые темы конференции: 
• Импортозамещение vs параллельный импорт: как составить »план Б», 

когда привычные поставки невозможны 
• Работа с новыми регионами в 2023 году: как изменилось 

взаимодействие с Китаем, Турцией и другими дружественными странами 
• Принципы контроля над всеми этапами транспортно-логистического 

процесса: как выявить и минимизировать издержки на каждом этапе 
• Как удержать на прежнем уровне транспортную составляющую в 

цене готовой продукции 
• Как управлять кросс-функциональной командой логистов и 

закупщиков 
• Как улучшить взаимодействие с перевозчиками при помощи 

автоматизации расчета сроков поставки 
• Применение ИИ для управления всей цепочкой: от планирования 

потребности до закупки и антифрод-проверок 
Среди спикеров: 
Арсений Ушаков, руководитель отдела международной 

логистики, SPLAT GLOBAL 
Анатолий Хебнев, вице-президент по снабжению, НЛМК 
Дмитрий Леонтьев, директор по планированию и логистике, СВЕЗА 
Антонина Янкович, директор по логистике, Mercury 
Александр Бойченко, руководитель направления прогнозирования 

спроса, ФТС »Пятерочка» 
Екатерина Моторина, менеджер по закупкам, закупка логистических 

услуг, СИБУР 
Сергей Чекулаев, директор по материально-техническому 

обеспечению, ТВЭЛ 
Марина Полякова, вице-президент по логистике и управлению цепями 

поставок, STADA в России 
Марат Еникеев, руководитель отдела ВЭД, ГК Самолет 
По вопросам участия в конференции, возможностей выступления и 

спонсорской поддержки обращайтесь по телефону: +7 (495) 971-92-18 или 
по электронной почте events@cfo-russia.ru. 
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Актуальная информация на сайте организаторов:  
https://clck.ru/344dVM. 

Источник: eg-online.ru, 25.04.2023 

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 70 поручений, в т.ч. одно поручение 2023 года  

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 

импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад – до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 
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